
COMUNE DI PINO TORINESE
Città metropolitana di Torino

DELIBERAZIONE DEL CONSIGLIO COMUNALE

Servizio di rif.: FINANZIARIO

Numero proposta: 127

N. 28
 

del 25/09/2024

OGGETTO: APPROVAZIONE DOCUMENTO UNICO DI PROGRAMMAZIONE: 
SEZIONE STRATEGICA 2025/2026 E SEZIONE OPERATIVA 2025/2027.

L'anno DUEMILAVENTIQUATTRO addì VENTICINQUE del mese di SETTEMBRE alle ore 
19:15  in  Pino  Torinese  e  nella  Sede  Municipale,  regolarmente  convocato  su  iniziativa  del 
Presidente nei modi e termini di legge, si è riunito il CONSIGLIO COMUNALE in seduta pubblica, 
in parte in presenza ed in parte in collegamento con la modalità della videoconferenza ai sensi 
dell’art. 65 bis, comma 3 del Regolamento sul funzionamento del Consiglio Comunale, composto 
dai Signori:

PRESENTE

CEPPI Stefano 
TOSI Alessandra 
PELLEGRINI Paolo 
BORDIN Barbara 
RIMINUCCI Marta 
PAGLIASSO Elisa 
PIANA Caterina 
CONCAS Marcello 
ONORATO Miguel 
SEPPILLI Ludovico Maria 
SILVESTRIN Simone 
GIURA Vittorio 
LAGNA Annamaria 

Presidente 
Sindaco 

Consigliere 
Consigliere 
Consigliere 
Consigliere 
Consigliere 
Consigliere 
Consigliere 
Consigliere 
Consigliere 
Consigliere 
Consigliere 

SI 
SI 
SI 

NO 
SI 
SI 

NO 
SI 
SI 
SI 

NO 
NO 
SI 

(videoconferenza)

Sono assenti i Consiglieri BORDIN Barbara, PIANA Caterina, SILVESTRIN Simone, GIURA 
Vittorio.

Partecipa alla seduta senza diritto di voto l’Assessore esterno BONIFORTI Davide.
Per il punto in oggetto partecipano alla discussione e votazione anche il Consigliere GIURA 

Vittorio,  entrato  nella  sala  alle  ore  19:18  ed  il  Consigliere  BORDIN  Barbara,  collegatasi  in 
videoconferenza alle ore 19:30.
Si  dà  atto  che  durante  la  discussione  del  punto  in  oggetto  si  scollega  definitivamente  dalla 
videoconferenza il Consigliere SEPPILLI Ludovico Maria, non partecipando alla relativa votazione.

Assiste il Segretario Generale, sottoscritto  PALERMITI DANIELE.

Il Presidente, riconosciuta legale l'adunanza dichiara aperta la seduta per la trattazione degli  
argomenti posti all'ordine del giorno.
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OGGETTO: APPROVAZIONE DOCUMENTO UNICO DI PROGRAMMAZIONE : 
SEZIONE STRATEGICA 2025/2026 E SEZIONE OPERATIVA 2025-2027.

IL CONSIGLIO COMUNALE

Richiamati:
 l’art. 151, c. 1, del D.Lgs. n. 267/2000 in base al quale “Gli enti locali ispirano 

la propria gestione al principio della programmazione. A tal fine presentano il 
Documento unico di programmazione entro il 31 luglio di ogni anno e deliberano il 
bilancio di previsione finanziario entro il 31 dicembre, riferiti ad un orizzonte temporale 
almeno triennale. Le previsioni del bilancio sono elaborate sulla base delle linee 
strategiche contenute nel documento unico di programmazione, osservando i princìpi 
contabili generali ed applicati allegati al decreto legislativo 23 giugno 2011, n. 118, e 
successive modificazioni. I termini possono essere differiti con Decreto del Ministro 
dell'interno, d'intesa con il Ministro dell'economia e delle finanze, sentita la Conferenza 
Stato-città ed autonomie locali, in presenza di motivate esigenze”;

l'art. 170 del precitato D.Lgs. 267/2000, nonché il paragrafo 4.2 del principio sulla 
programmazione (allegato al D.Lgs.118/2011) che prevedono che il documento unico di 
programmazione è presentato al Consiglio Comunale entro il 31 luglio di ogni anno, fatta 
salva l'eventuale nota di aggiornamento da presentare al Consiglio entro il 15 novembre 
p.v.;

dato atto che la formulazione degli obiettivi strategici ed operativi è avvenuta  sulla base 
degli indirizzi e delle priorità indicate dall’amministrazione  come  da  linee  di  mandato 
approvate con atto consigliare n. 53 del 29 novembre 2021;

considerato che il Dup:
 -  è  lo  strumento  che  permette  l’attività  di  guida  strategica  ed  operativa  dell’Ente  e 
consente  di  fronteggiare  in  modo permanente,  sistemico  ed  unitario  la  gestione  della 
macchina comunale nel tempo;
 - costituisce, nel rispetto del principio del coordinamento e coerenza dei documenti che 
costituiscono il sistema di bilancio, il presupposto necessario di programmazione;

vista  la  deliberazione  di  Giunta  comunale  n.  82  del  24/07/2024  ad  oggetto: 
”Predisposizione Documento Unico di Programmazione: sezione strategica 2025/2026 e 
sezione operativa 2025/2027”, con cui la Giunta comunale ha approvato lo schema del 
documento e successivamente lo ha presentato ai consiglieri comunali;

dato  atto  che,  nei  termini  previsti  dal  regolamento  di  contabilità,  non  sono  pervenuti 
emendamenti;

visto il  parere favorevole dell'organo di  revisione, al  presente atto allegato quale parte 
integrante e sostanziale;

preso  atto  che  il  contenuto  della  presente  deliberazione  è  stata  sottoposta  alla 
Commissione Consiliare nella seduta del 19.09.24, come da verbale alla presente allegato 
per farne parte integrante e sostanziale;

visto il Regolamento di contabilità
visto lo Statuto Comunale;
visto il D.Lgs. n. 267/2000 e s.m.i. 
visto il D.Lgs. n. 118/2011 e s.m.i.
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per le motivazioni sopra esposte,

D E L I B E R A

 di approvare, ai sensi dell’articolo 170, comma 1, del D.Lgs. n. 267/2000 e in 
conformità a quanto disposto dal D.Lgs. n. 118/2011, il Documento Unico di 
Programmazione (DUP)  -  sezione  strategica  2025/2026  e  sezione  operativa 
2025/2027;

 di prendere  atto  che  tale  documento  ha  compito  programmatorio  e  di  indirizzo 
dell’azione amministrativa e gestionale;

 di dichiarare il presente provvedimento immediatamente eseguibile, ai sensi 
dell’articolo 134, comma 4, del D.Lgs. n. 267/2000.
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COMUNE DI PINO TORINESE 

Parere sul documento unico di programmazione 

 sezione strategica 2025/2026 

sezione operativa 2025/2027 

 

Verbale n. 74 del 9 settembre 2024 

 

Io sottoscritto Fabio Michelone, revisore dei conti del Comune di Pino Torinese, 

visti 

- il disposto del decreto legislativo 18 agosto 2000, n. 267; 

- il contenuto dell’allegato 4/1 al decreto legislativo 23 giugno 2011, n. 118;  

- la nota di aggiornamento al DUP 2024/2026 ed il Bilancio di Previsione 2024/2026 

approvati dal Consiglio comunale con deliberazione 18 dicembre 2023, n. 46; 

- il rendiconto di gestione 2023, come approvato dal Consiglio comunale con deliberazione 

consiliare del 29 aprile 2024, n. 10; 

- la nota di aggiornamento del documento unico di programmazione - D.U.P. per il periodo 

2025/2026 (sezione strategica) e per il periodo 2025/2027 (sezione operativa), approvato con 

delibera di Giunta comunale, per la sua successiva presentazione al Consiglio comunale; 

- la delibera di Consiglio 29 novembre 2021 n. 53 ad oggetto: «Art. 16 dello statuto 

comunale: presentazione da parte del sindaco delle linee programmatiche relative alle azioni e 

ai progetti da realizzare durante il mandato 2021- 2026». 

Esaminato 

- il suddetto documento, con specifico riguardo alla normativa di base (cfr. artt. 151 e 170 del 

TUEL e Allegato 4/1 del D. Lgs. n. 118/2011) ed in particolare:  

 a) la completezza del documento in base ai contenuti previsti dal punto 8 del principio 

contabile applicato n. 4/1. Inoltre che tutti i dati economici, finanziari e patrimoniali riportati 

nel documento sono coerenti con le previsioni di bilancio 2024 - 2026;  

 b) la coerenza interna del DUP con le suddette linee programmatiche di mandato;  

 c) la corretta definizione del gruppo della amministrazione pubblica; 

 d) l’adozione degli strumenti obbligatori di programmazione di settore e la loro 

coerenza con quanto indicato nel DUP e in particolare che sono parti integranti del DUP: il 

Programma triennale lavori pubblici, il Piano delle alienazioni e valorizzazioni immobiliari, il 

Programma biennale degli acquisti di beni e servizi ed il Piano triennale dei fabbisogni di 

personale 



Conclusione 

- tenuto conto del di bilancio di previsione 2024-2026, come sopra richiamato; 

- ritenuto che il documento unico di programmazione 2025-2027 contiene nel suo complesso 

gli elementi richiesti dal principio contabile applicato n. 4/1 e le previsioni in esso contenute 

risultano attendibili e congrue con il bilancio di previsione 2024 - 2026; 

- che il bilancio di previsione 2025 - 2027 non è ancora stato predisposto e che pertanto vi 

dovrà essere coerenza tra le impostazioni del suddetto DUP e il formando bilancio di 

previsione; 

- visti i pareri favorevoli di regolarità tecnica e contabile, espressi rispettivamente ai sensi 

degli articoli 49 e 153 del D. Lgs. n. 267/2000; 

esprime parere favorevole 

- sulla coerenza complessiva del Documento Unico di Programmazione 2025-2026 con le 

suddette linee programmatiche di mandato e con la programmazione di settore;  

- sulla attendibilità e congruità delle previsioni in esso contenute; 

- il sottoscritto organo si riserva di verificare tempo per tempo la coerenza tra le previsioni del 

DUP in esame con le previsioni di bilancio 2025 – 2027. 

Addì, 9 settembre 2024 

 Il revisore dei conti  

    Fabio Michelone 

 







Illustra  il  punto  la  Sindaca  Alessandra  TOSI,  la  quale  innanzitutto  spiega 
l’importanza  del  DUP  (Documento  Unico  di  Programmazione)  in  quanto 
documento di programmazione vera e propria dell’Amministrazione comunale e 
ricorda le tempistiche di approvazione in Consiglio in base al nostro regolamento 
di contabilità entro il 15 ottobre di ogni anno, previo invio a tutti i Consiglieri per 
un  esame  e  possibili  emendamenti  del  documento  stesso  redatto 
preventivamente dalla Giunta. Ne riepiloga poi la struttura prevista dalla norma, 
in particolare la suddivisione dello stesso in una parte strategica, con valenza per 
l’intero periodo del mandato amministrativo, e in una parte operativa di durata 
triennale strettamente e direttamente collegata con il bilancio di previsione.
Di seguito,  avvalendosi del supporto di slides, illustra i  contenuti principali  del 
DUP tra i quali:
- conferma della certificazione ISO 9001 con emissione di un nuovo certificato di 
conformità ed elenco dei servizi attualmente certificati;
-  implementazione  nei  prossimi  anni  dell’attuale  sistema  di  Gestione  per  la 
Qualità  con  estensione  della  certificazione  alla  manutenzione  ordinaria  del 
territorio e alla comunicazione sia interna tra uffici sia esterna con i cittadini;
-  programma “Italia Digitale 2026” con obbiettivi di rendere il 70 per cento della 
popolazione  digitalmente  abile,  il  75  per  cento  dei  servizi  della  Pubblica 
Amministrazione in cloud, l’80 per cento dei servizi pubblici erogati online ed il 
100 per cento delle famiglie e delle imprese raggiunte da reti a banda ultra-larga;
- transizione digitale nell’ambito del progetto PNRR con i sistemi PAGO PA e 
APPIO per il pagamento dei servizi comunali per i cittadini, con l’utilizzo della CIE 
per accedere a tutti i servizi del Comune, con il CLOUD per i dati, con il SITO 
WEB  del  Comune  aggiornato  alle  linee  guida  nazionali  AGID  e  modulistica 
online,  con  il  servizio  della  NOTIFICA DIGITALE,  con  il  PDND  (Piattaforma 
Digitale Nazionale Dati) che collega in automatico i software comunali e quelli 
nazionali, con l’attivazione per l’adesione allo stato civile digitale ANSC (Archivio 
Nazionale delle Strade e dei Numeri Civici);
- rete di servizi di facilitazione digitale S.U.A. 11 (Strategia Urbana d’Area) A11 
per  l'area  collina  e  pianura  torinese  con  l’obbiettivo  di  aiutare  i  cittadini  ad 
utilizzare i servizi digitali della P.A. mediante l’attivazione presso Villa Grazia un 
giorno fisso a settimana di uno sportello con la presenza di una persona giovane 
che fornisce facilitazione digitale a tutti  i  cittadini,  quale ad esempio il  rilascio 
dello SPID;
-  assunzioni  nel  2024 di  2 agenti  di  polizia locale e 5 istruttori  amministrativi 
tramite  concorso  ed  attualmente  in  corso  due  bandi  di  mobilità  uno  per 
funzionario di vigilanza e uno per funzionario tecnico;
- formazione iniziale per tutto il personale neoassunto e formazione obbligatoria 
in materia di corruzione e trasparenza, privacy e sicurezza e salute sui luoghi di 
lavoro  per  tutto  il  personale  dipendente,  oltre  all’acquisizione  di  competenze 
trasversali attraverso corsi formativi online quali Syllabus della Funzione pubblica 
e Transizione Digitale;
- bando ministeriale per il  potenziamento di interventi per la sicurezza urbana 
anno  2024  con  ammissione  in  graduatoria  ma  non  finanziati  e  pertanto  si 
procederà inizialmente con risorse proprie all’acquisto di n. 9 nuovi impianti di 



videosorveglianza sul territorio comunale esterni al centro (vengono già utilizzate 
sul  nostro territorio n.  58 telecamere alcune delle quali  sono fototrappole per 
contrastare  i  fenomeni  dell’abbandono dei  rifiuti  e  furti  sugli  autoveicoli)  e  di 
nuove tecnologie strumentali ed informatiche di lettura targhe per controlli relativi 
all’assicurazione e revisione dei veicoli;
-  ristorazione scolastica con servizio  affidato  alla  ditta  Sodexo Italia  S.p.A.  a 
decorrere  dall’a.s.  2024/2025  e  fino  all’a.s.  2026/2027,  che  prevede  un 
incremento dell’utilizzo di cibi biologici, progetti energetici nei refettori (luci a led e 
riduttori  di  flusso  per  l’acqua)  ed  iniziative  per  il  recupero  delle  eccedenze 
coinvolgendo le associazioni del territorio;
-  accorpamento  dell’Istituto  Comprensivo  di  Pino  Torinese  con  quello  di 
Cambiano, che comprende già anche Pecetto, a partire dall’a.s. 2025/2026. La 
decisione è stata condivisa tra Amministrazioni comunali e scuole coinvolte, con 
la previsione di mantenere il nome del nostro Comune all’interno del nome del 
nuovo I.C. unificato nascituro e di continuare a gestire i servizi, quali la mensa ed 
il trasporto scolastico, autonomamente da parte dei singoli Comuni per i diversi 
plessi scolastici.
- partecipazione al bando regionale 2024 “Efficienza energetica e produzione di 
energia da fonti rinnovabili degli edifici pubblici” per l’efficientamento energetico e 
il miglioramento sismico della scuola Folis;
- restauro e rifunzionalizzazione dell’edificio monumentale ex Cottolengo (zona di 
spazi  per  le  nostre  associazioni)  nell’ambito  del  programma urbano integrato 
(PUI) coordinato dalla Città Metropolitana di Torino e finanziato con fondi PNRR 
e con fondi comunali. I lavori sono iniziati il 14 giugno del 2024 e termineranno 
contrattualmente il 7 Febbraio 2026;
-  supporto  alla  parrocchia  B.V.  delle  Grazie  di  Valle  Ceppi  per  l’intervento di 
riqualificazione del sagrato della Chiesa e valorizzazione e recupero dello spazio 
antistante  la  Cappella  di  Via  Podio  mediante  la  rettifica  della  sede  stradale, 
l’allestimento di  una nuova pavimentazione e la  ripiantumazione del  cipresso 
abbattuto negli anni precedenti;
- accensione di un mutuo presso l’Istituto del Credito Sportivo e partecipazione al 
bando  “Missione  Sport  2024”  per  l’intervento  di  efficientamento  energetico, 
manutenzione  straordinaria  e  adeguamento,  secondo  le  disposizioni  della 
federazione  del  basket,  del  campo  da  gioco  della  palestra  Folis  ed  inoltre 
partecipazione a tutti i bandi di finanziamento possibili per l’ammodernamento e 
l’implementazione della dotazione strutturale dell’impiantistica sportiva.
- partecipazione al bando regionale Strategie Urbane d’Area (SUA) attraverso 
l’aggregazione  n.11  denominata  “Collina  e  pianura  Torinese”  -  Ente  capofila 
Carmagnola - per la ristrutturazione e la riqualificazione dell’edificio "ex stazione 
di  risalita"  di  via  Osservatorio  per  attività  di  supporto  al  museo InfiniTo  e  di 
promozione del territorio. Questo progetto è inserito in una vera e propria rete 
museale  territoriale  insieme  ai  Comuni  di  Chieri,  Pavarolo,  Villastellone, 
Moriondo T.se e Riva presso Chieri;
-  realizzazione di  un sentiero dei  pianeti  all'interno della rete sentieristica del 
percorso Torino, Superga e Planetario Pino Torinese. Il  progetto è seguito da 
Città  metropolitana  e  coordinato  da  Pro  Natura  e  prevede,  oltre  ad  una 



riqualificazione di parte dei sentieri per una migliore percorribilità, un percorso da 
Superga a InfiniTo di 9,5 Km con l’inserimento di pianeti e corpi celesti realizzati 
in scala (il Sole di dimensioni molto ampie sarà collocato a Superga e gli altri 
pianeti saranno posizionati successivamente lungo tutta la strada panoramica). Il 
progetto è stato presentato a CRT per avere un finanziamento e anche a Thales 
Alenia Spazio per un cofinanziamento.
- progetto di marketing territoriale che prevede:

• scelta in modo partecipato di un logo di marketing territoriale specifico per 
il Comune di Pino Torinese e definizione del vademecum per l'utilizzo del 
logo,  ma  soprattutto  per  la  promozione  di  eventi  collegati  a  questo 
progetto,

• ipotesi di card virtuale con sconti e vantaggi per i possessori negli esercizi 
commerciali e nei musei pinesi,

• valorizzazione dei sentieri anche con cartellonistica,
• potenziamento del  legame tra  cultura e  natura,  sempre nell’ambito  dei 

sentieri, con lo sviluppo del progetto sui legami tra Cesare Pavese e le 
colline di Pino Torinese,

• protocollo con Film Commission Torino - Piemonte per la promozione del 
nostro territorio come set cinematografico;

- realizzazione dei lotti mancanti dei lavori di riqualificazione di via Roma:
• il tratto da Via Molina a Via Biscaretti - parcheggi Donatori di sangue è in 

fase  di  progettazione  esecutiva  e  la  realizzazione  è  prevista  nella 
primavera/estate  2025  per  un  importo  di  552.989,38  euro  di  cui 
127.000,00 derivanti da contributo per apertura di una grande struttura di 
vendita nei comuni limitrofi in base a normativa regionale,

• il tratto da Via Martini a Via Superga è previsto attualmente nel 2026 per 
un importo di 300.000,00 euro;

- installazione di impianti fotovoltaici sui plessi scolastici per migliorare l’efficienza 
energetica degli edifici ed aggiornamento del PEBA (Piano di Eliminazione delle 
Barriere Architettoniche) per pianificare interventi finalizzati al raggiungimento di 
una soglia ottimale di fruibilità degli edifici per tutti i cittadini;
- gestione condivisa dei Beni comuni mediante la sperimentazione di politiche 
volte  a  promuovere  la  partecipazione  dei  cittadini  attivi,  di  gruppi  informali, 
associazioni riconosciute e altri operatori attraverso  attività di sensibilizzazione 
su questo argomento e successiva approvazione in Consiglio comunale di un 
regolamento  che  generi  veri  e  propri  patti  di  collaborazione  con  i  cittadini  e 
associazioni;
-  finanziamento  di  200.000,00  euro  ottenuto  nel  2023  nell’ambito  del  Bando 
Ministeriale  “Siti  naturali  UNESCO per il  clima 2023”  per  la  realizzazione nei 
prossimi anni di un'area umida e di ricarica degli acquiferi per il ripristino degli 
habitat lungo il rio Gola;
-  progetto sull’invecchiamento attivo che verrà realizzato nel  2025 insieme al 
Centro  Anziani  e  al  Cssac  e  che  prevede  una  palestra  di  vita  gestita  da 
professionisti  per  allenare  le  capacità  mnemoniche e  cognitive  delle  persone 
anziane;



- partecipazione del Comune, come negli anni precedenti, al bando nazionale per 
il Servizio Civile Universale avvalendosi dell’Anci per la progettazione;
- adesione al Distretto diffuso del Commercio insieme ad altri Comuni limitrofi tra 
cui  Riva  presso  Chieri  (capofila)  grazie  al  quale  si  sono  ottenuti  contributi 
finanziari destinati ai negozi per la riqualificazione e ristrutturazione esterna. Nel 
nostro Comune hanno aderito n. 8 operatori economici che hanno ottenuto un 
importo totale di 30.000,00 euro su un contributo totale di 312.000,00 euro per 
tutto il Distretto.
-  progetto  di  consegna  a  domicilio  per  le  categorie  svantaggiate  avviato  dal 
Distretto Diffuso del Commercio in collaborazione con Ascom; purtroppo a Pino 
ha aderito soltanto un'attività commerciale;
- completato il primo triennio di attività del Distretto diffuso del commercio con 
Comuni e Ascom e pertanto siamo in attesa delle nuove linee progettuali e dei 
nuovi  finanziamenti  regionali  per  avviare  nuovi  piani  strategici  per  il  triennio 
2025/2027:
- adesione al Distretto del Cibo, primo distretto regionale di cui fanno parte n. 30 
Comuni,  che ha il  compito  principale  di  promuovere i  prodotti  ed i  produttori 
aderenti  al  Distretto  stesso  anche in  ambito  turistico  mediante  l’istituzione di 
tavoli  di  lavoro,  iniziative  di  Turismo-Torino,  messa  in  rete  delle  sagre  del 
territorio, studio dell'impatto delle attività agricole sul territorio con l'Università di 
Torino e valutazione dell'impatto dei cambiamenti climatici nelle attività agricole;
-  erogazione  da  parte  dell’Amministrazione  comunale  di  un  contributo  pari  a 
12.000,00  euro  annui  finalizzato  a  promuovere  la  prevenzione della  salute  e 
sicurezza  nei  luoghi  di  lavoro  presso  le  aziende  agricole  attraverso 
l'adeguamento  dei  macchinari,  l'acquisto  di  materiale  per  la  sicurezza  dei 
lavoratori  e  la  difesa del  raccolto,  lo  smaltimento dei  prodotti  fitosanitari  e  la 
valorizzazione dei servizi agroecosistemici;
-  possibilità  di  costituzione  di  associazioni  fondiarie  su  diversi  Comuni  per 
l’utilizzo di terreni incolti e boschi abbandonati ed associazioni tra agricoltori per 
la creazione di nuove imprese agricole con specifici piani di gestione;
-  prosecuzione  dei  progetti  di  cooperazione  internazionale  con  il  Comune 
senegalese di Pikine Est, con cui è stato formalizzato un Patto di amicizia.

Interviene la consigliera LAGNA la quale richiede che venga svolta urgentemente 
la  manutenzione  del  tetto  della  scuola  Calvino,  prima  dell'installazione  del 
fotovoltaico,  a  causa  di  importanti  infiltrazioni  ovunque  e  di  allagamenti  nei 
dormitori delle classi quando piove.

Si dà atto che durante la discussione del punto, si scollega definitivamente dalla  
seduta  il  consigliere  SEPPILLI  Ludovico,  per  cui  risultano  ora  presenti  n.9  
consiglieri su n.12 assegnati, oltre alla Sindaca.

Udito  l’intervento  del  consigliere  GIURA  il  quale,  leggendo  e  a  sua  volta 
integrando il messaggio del consigliere SEPPILLI scollegatosi dalla seduta, pur 
sostenendo di condividere diversi punti, preannuncia voto contrario del Gruppo 
Vivi Pino, in quanto ci sono aspetti che continuano a non convincere. Il DUP in 
esame, sottolinea il consigliere GIURA, è l'ultimo del mandato amministrativo, il 



che significa che copre un arco temporale che si estende fino al 2027. Tuttavia, 
non si percepisce una visione chiara e strategica per il futuro del nostro Comune 
e nonostante in questi anni siano stati spesi molti soldi, questo non ha portato a 
un  miglioramento  significativo  della  vitalità  e  centralità  di  Pino  Torinese.  Un 
esempio di ciò è il continuo crollare dei valori immobiliari nel nostro Comune a 
differenza di  quelli  delle zone circostanti,  come la collina di  Torino, Pecetto e 
Baldissero,  che  sono  superiori.  Evidenzia  poi  le  problematiche  esistenti  che 
riguardano  principalmente  due  aspetti:  in  primis  la  viabilità,  sensibilmente 
migliorata  con  l’installazione  provvisoria  del  semaforo  in  Via  San  Felice  a 
Castelvecchio  e  si  spera  definitivamente  risolta  grazie  alla  proposta  di 
installazione  fissa,  anche  se  tale  problema  resta  una  questione  irrisolta, 
soprattutto per la presenza sul  nostro territorio di  strade a fondo cieco ed in 
secundis  l’annoso  problema della  sicurezza,  per  il  quale  il  Gruppo  apprezza 
l’introduzione delle telecamere di  videosorveglianza non solo per registrare le 
targhe,  ma soprattutto  per  la  sicurezza dei  cittadini  monitorando ad esempio 
situazioni di emergenza come il passaggio di veicoli rubati. Auspica si possano 
reperire i fondi necessari per implementare questa misura. Il consigliere continua 
facendo presente che sebbene siano stati effettuati interventi molto costosi per il 
centro cittadino, a cui peraltro si  è dovuto rimettere mano infinite volte, molte 
strade  periferiche  e  delle  borgate  versano  ancora  in  pessime  condizioni,  tra 
queste ricorda via Sassi e le zone in fondo alla valle di Mongreno. Ricorda inoltre 
che non si è più parlato della rotonda di collegamento alla statale con via Folis a 
livello del distributore di benzina, che sembrava dovesse essere molto utile per 
migliorare  la  viabilità.  Affronta  poi  il  tema  delle  tasse  in  particolare  la  TARI 
sottolineando l’incapacità del Consorzio di assolvere in maniera efficiente i propri 
compiti  per cui è lautamente pagato. Aggiunge infine il  problema della pulizia 
delle  strade  che  risulta  discreta  in  centro,  ma  nelle  periferie  decisamente 
peggiore. A questo punto il consigliere GIURA, pur evidenziando alcuni aspetti 
positivi quali l’assunzione di nuovi funzionari giovani e capaci, il potenziamento 
della polizia municipale e i progetti legati alla cultura, allo sport e all’agricoltura, 
conclude  dichiarando  che  finchè  le  tante  criticità  non  saranno  risolte  e  le 
previsioni non si tradurranno in miglioramenti concreti per la comunità il voto del 
gruppo di minoranza continuerà naturalmente ad essere contrario.

Riprende  la  parola  la  SINDACA la  quale,  ringraziando  per  l'intervento  del 
consigliere GIURA, dichiara l’esistenza in realtà di un programma chiaro che si 
evince  proprio  dalla  presentazione  effettuata  e  che  ha  come  l’obbiettivo  la 
riqualificazione  del  territorio ed  il  miglioramento  dei  servizi,  cercando  anche 
finanziamenti per la ristrutturazione degli edifici comunali, un processo che va 
oltre  l'attuale  mandato  e  deve  essere  perseguito  da  tutte  le  amministrazioni 
future.  La  SINDACA  replica  poi  ad  ognuna  delle  criticità  sollevate  dalla 
minoranza affermando che: 
- il valore immobiliare non deve essere il metro di giudizio principale per valutare 
la qualità di un territorio. Pino ha una posizione privilegiata, con un servizio di 
trasporto pubblico che altri  Comuni non hanno. Inoltre, i  valori  immobiliari  più 
bassi  dipendono  dal  fatto  che  la  maggior  parte  degli  edifici  sono  più  datati 



rispetto  a  Comuni  come  Pecetto  e  Baldissero,  dove  si  è  costruito  più 
recentemente. La scelta dell’attuale Amministrazione di non espandere il suolo e 
preservare l'ambiente ha portato alla necessità di ristrutturare molti edifici, che 
sono anche meno efficienti dal punto di vista energetico;
- le strade a fondo cieco sono una caratteristica storica del nostro Comune, non 
modificabile senza impatti paesaggistici negativi. Esistono certamente problemi 
di viabilità, ma derivano anche dall'urbanizzazione passata.  La  riqualificazione 
energetica  degli  edifici è  fondamentale,  ma  dipende  molto  dai  finanziamenti 
esterni da parte della Regione e del Governo;
-  le  telecamere di  sicurezza sono state  implementate in  modo massiccio  nel 
nostro Comune, più che in altri. Queste misure sono un deterrente e un aiuto per 
la  sicurezza,  anche  se  la  morfologia  del  territorio (strade  a  fondo  cieco) 
rappresenta  una  sfida.  Ogni  anno  si  investono  risorse  per  l'asfaltatura  e  la 
manutenzione delle strade, con particolare attenzione alle periferie;
- è vero che alcune  strade periferiche sono meno pulite rispetto al centro, ma 
questo dipende anche dalla  disponibilità di risorse. Negli anni scorsi, sono stati 
ridotti  i  servizi  di  spazzamento nelle  periferie  per  contenere i  costi.  Inoltre,  il 
progetto sui  beni comuni mira proprio a responsabilizzare i cittadini nella cura 
dell'ambiente.  La  collaborazione  della  polizia  municipale  con  i  privati  è 
fondamentale, in particolare per la gestione del verde e per intervenire sulle aree 
critiche;
- il funzionamento del Consorzio è un problema serio che è stato recentemente 
affrontato,  monitorato  e  ampiamente  discusso  per  evitare  che  si  ripeta. 
Nonostante  ciò  che  il  Consorzio  rimane  uno  dei  migliori  nella  nostra  area, 
soprattutto in termini di  conformità ai parametri  regionali  e alle valutazioni dei 
Consorzi. Certamente la raccolta differenziata, in particolare il  servizio porta a 
porta,  non  è  facile  da  gestire  e  ci  sono  margini  di  miglioramento,  ma  c'è 
comunque un impegno costante  da  parte  del  Consorzio  per  fornire  un  buon 
servizio. 
-  l'aumento  dell'IRPEF è  stato  necessario  per  finanziare  la  manutenzione 
ordinaria e i lavori strutturali, d’altronde senza risorse adeguate, non si possono 
affrontare i problemi e  quindi l'aumento delle tasse è stata una misura inevitabile 
per realizzare gli interventi migliorativi richiesti;
- il progetto per la rotonda era stato finanziato dalla Regione, ma attualmente il 
finanziamento non è stato confermato. L'amministrazione continuerà a sollecitare 
la  Regione,  con  l'assessore  competente  CONCAS,  per  riproporre  il  progetto, 
dato che il cofinanziamento comunale era già previsto.
Infine la SINDACA conclude dichiarando di continuare a lavorare per migliorare il 
nostro Comune, nonostante le difficoltà esistenti, e di portare avanti i progetti di 
riqualificazione anche se le risorse sono limitate. 

Replica a sua volta il consigliere GIURA, il quale ringraziando la SINDACA per il 
discorso sulle tasse  concorda sul  fatto che senza risorse è difficile  effettuare 
interventi, ma sottolinea comunque la necessità di dedicare attenzione anche alle 
strade periferiche, come  Via Sassi,  che sono in condizioni difficili.  Sebbene il 
centro  sia  importante  per  la  riqualificazione,  ritiene  che  anche  le  strade  più 



trascurate abbiano  bisogno  di  interventi  urgenti.  Il  consigliere  conclude 
lamentando il comportamento incivile di alcuni cittadini che abbandonano rifiuti 
nei giardini privati e nelle aree boschive, come Strada Eremo, che vengono usate 
come discariche.  Ritiene  che,  oltre  alla  sensibilizzazione,  sia  necessaria  una 
repressione concreta con multe per dissuadere questi comportamenti.

Non essendovi altri interventi, il Presidente pone ai voti l’approvazione del punto.

I L  C O N S I G L I O  C O M U N A L E

procedutosi  a  votazione  in  forma  palese  il  cui  esito  viene  proclamato  dal 
Presidente previa dichiarazione del Segretario Comunale sulla verbalizzazione 
del voto e dei presenti:
con 7 voti favorevoli, 2 contrari (GIURA, LAGNA) e 1 astenuto (BORDIN),

D E L I B E R A

 di approvare la proposta di deliberazione così come sopra trascritta.

Con separata votazione espressa in forma palese il cui esito viene proclamato 
dal  Presidente  previa  dichiarazione  del  Segretario  Comunale  sulla 
verbalizzazione del voto e dei presenti:
con 7 voti favorevoli, 2 contrari (GIURA, LAGNA) e 1 astenuto (BORDIN),

D E L I B E R A

di dichiarare la presente immediatamente eseguibile.

La pubblicità della seduta è stata garantita sia attraverso l’accesso del pubblico  
in presenza, sia con collegamento dedicato assicurando la visione da parte dei  
cittadini  senza  possibilità  di  intervento  e  verrà  successivamente  riprodotta  in  
modalità  integrale  attraverso  il  sito  internet  istituzionale  del  Comune  
www.comune.pinotorinese.to.it

http://www.comune.pinotorinese.to.it/


 

DOCUMENTO UNICO DI 
PROGRAMMAZIONE 

2025/2027

COMUNE DI PINO TORINESE



MISSIONE 01 – SERVIZI ISTITUZIONALI, 
GENERALI E DI GESTIONE

4-5 settembre AUDIT
CONFERMA – certificazione ISO 9001 
 nuovo CERTIFICATO di Conformità

- Gestione dei servizi anagrafici
- Gestione del tributo IMU
- Gestione della liquidazione dei fornitori
- Gestione verbali infrazioni a codice della strada
- Controllo del servizio esterno mensa

     - Servizi per l’edilizia privata gestione pratiche
     - Gestione segnalazioni e reclami dei 
       cittadini

 



MISSIONE 01 – SERVIZI ISTITUZIONALI, 
GENERALI E DI GESTIONE

Intendiamo mantenere ed in parte implementare 
l’attuale Sistema di Gestione per la Qualità. 

Per gli anni 2025/2027 si prevede l’estensione 
dell’ambito della certificazione alla:

- Manutenzione ordinaria del territorio 
- Procedura Comunicazione (interna ed esterna)
 

 



MISSIONE 01 – SERVIZI ISTITUZIONALI, 
GENERALI E DI GESTIONE

Programma “Italia Digitale 2026” - obiettivi: 
✔ 70% della popolazione digitalmente abile
✔ 75% delle PA servizi in cloud
✔ 80% dei servizi pubblici erogati online
✔ 100% delle famiglie e delle imprese con reti a banda 
ultra-larga

Totale fondi ad oggi ottenuti circa € 300.000
 



MISSIONE 01 – SERVIZI ISTITUZIONALI, 
GENERALI E DI GESTIONE

PNRRPNRR  
Transizione digitaleTransizione digitale  

PAGO PA
Servizio affidato avviato su 31 voci di entrata: refezione scolastica, trasporto 
scolastico, centro estivo, visure catastali, carte identità elettronica,  anagrafe 
– per il quale abbiamo ottenuto un contributo di E. 10.284,00 – terminato il 
19/08/2024;

APPIO
  Servizio affidato e avviato su 26 voci di entrata: refezione  

 scolastica,trasporto scolastico, centro estivo, visure catastali, 
  carte identità elettronica,  anagrafe – terminato Il 25/06/2024 
  ed ottenuta l’erogazione del contributo di E. 8.575,00;



MISSIONE 01 – SERVIZI ISTITUZIONALI, 
GENERALI E DI GESTIONE

PNRRPNRR  Transizione digitaleTransizione digitale

CIECIE
Possibilità di accedere ai servizi comunali tramite CIEPossibilità di accedere ai servizi comunali tramite CIE
Completata attivazione il 16/08/2024 ed ottenuta l’erogazione del 
contributo di E. 14.000,00;

CLOUDCLOUD
Servizio affidato nel mese di luglio ‘23 – per il quale abbiamo ottenuto un 
contributo di E. 83.044,00 – l’asseverazione è prevista per il 23/10/2024 – 
attualmente avviata la produzione per la parte sistemistica e in fase di         
contrattualizzazione per la parte di videosorveglianza già oggi 
operitiva, per un miglior back dei dati;



MISSIONE 01 – SERVIZI ISTITUZIONALI, 
GENERALI E DI GESTIONE

PNRRPNRR Transizione digitale Transizione digitale

SITO su linee AGID
Servizio affidato nel mese di giugno ‘23 – per il quale abbiamo ottenuto un 
contributo di E. 155.234,00 – l’asseverazione è prevista per il 01/01/2025 – 
attualmente in fase di completamento dei portali ed attivati tutti i servizi 
per la presentazione della modulistica online;

NOTIFICA DIGITALE
Servizio affidato nel mese di maggio ‘23 – terminato il 07/05/2024 ed  
 ottenuta l’erogazione del contributo di E. 32.589,00;



MISSIONE 01 – SERVIZI ISTITUZIONALI, 
GENERALI E DI GESTIONE

PNRRPNRR Transizione digitaleTransizione digitale

PDND (PIATTAFORMA DIGITALE NAZIONALE DATI)
Collegamenti tra i software comunali con software nazionali in automatico
 
Servizio affidato nel mese di giugno ‘23 – per il quale abbiamo ottenuto un 
contributo di E. 20.344,00 – l’asseverazione è prevista per il 18/12/2024 – 
attualmente in fase di individuazione del soggetto realizzatore;



MISSIONE 01 – SERVIZI ISTITUZIONALI, 
GENERALI E DI GESTIONE

PNRRPNRR
Transizione digitale 2025/2027 ad oggi previstiTransizione digitale 2025/2027 ad oggi previsti

ANSC (ARCHIVIO NAZIONALE DELLE STRADE E DEI NUMERI CIVICI) 

Servizio in fase di attivazione per l’adesione allo stato civile digitale – 
scadenza per la partecipazione 24/11/2024 – il contributo varierà dai E. 
3.928,40 per i Comuni sotto i 2500 abitanti a E. 25.254,00 per i Comuni 
oltre i 250.000 abitanti;



RETE DI SERVIZI DI FACILITAZIONE DIGITALERETE DI SERVIZI DI FACILITAZIONE DIGITALE
S.U.A. 11 (Strategia Urbana d’Area)S.U.A. 11 (Strategia Urbana d’Area)

A11 Collina e Pianura TorineseA11 Collina e Pianura Torinese
Sviluppare/accrescere le competenze dei “non nativi digitali”, attraverso il 
coinvolgimento di giovani, NEET (Not in Education, Employment or 
Training) e donne, per favorirne l’inclusione e il ruolo attivo nella 
comunità. 

L’obiettivo principale è quello di aiutare i cittadini ad utilizzare i servizi 
digitali della Pubblica Amministrazione, del Terzo Settore e delle Imprese. 

● valorizzazione delle competenze dei giovani “nativi digitali”;

● formazione mirata;

● inserimento lavorativo;

● valorizzazione del ruolo dei giovani nella comunità locale;

● intervenire a favore delle categorie più vulnerabili, 

come anziani, migranti, persone con bassa istruzione, 

disabili e i loro familiari



RETE DI SERVIZI DI FACILITAZIONE DIGITALERETE DI SERVIZI DI FACILITAZIONE DIGITALE
(segue S.U.A.)(segue S.U.A.)

DETTAGLIO ATTIVITA’ PROGETTUALI
● attività di co-marketing sui social network;
● attività di formazione;
● rilascio gratuito dello SPID ai cittadini;
● rilascio gratuito dello SPID a domicilio per persone con difficoltà di 

deambulazione;

Il progetto prevede l’attivazione di n. 6 Punti di Facilitazione Digitale, 2 
fissi nella Città di Chieri e Carmagnola e 1 a Santena e 1 itinerante per le 
restanti Città della S.U.A.11 (Il Comune di Pino Torinese ospita il servizio 1 
volta alla settimana fisso in Villa Grazia).

I locali sono accessibili senza barriere architettoniche 
e dotati di connessione WiFi.



RETE DI SERVIZI DI FACILITAZIONE DIGITALERETE DI SERVIZI DI FACILITAZIONE DIGITALE
(segue S.U.A.)(segue S.U.A.)

E’ attivo un centralino unico per le informazioni e le eventuali prenotazioni 
al numero 0171-1680375 e un canale mail: info@retefacilitazionedigitale.it 
ed un sito web dedicato retefacilitazionedigitale.it.

L'obiettivo è di fornire facilitazione digitale a tutti i cittadini, 
indipendentemente dal loro livello di competenza tecnologica o dalle loro 
condizioni personali. Il progetto si allinea anche al programma "Repubblica 
digitale" che mira a contrastare il divario digitale, inclusi gli aspetti culturali, 
e al servizio civile "generale" che investe nei giovani, nella loro formazione 
e nel loro ruolo come cittadini attivi.

mailto:info@retefacilitazionedigitale.it


MISSIONE 01 – SERVIZI ISTITUZIONALI, 
GENERALI E DI GESTIONE

ASSUNZIONI

Nell’anno 2024 si è provveduto alla assunzione di:

● n. 2 Istruttori – profilo AGENTE DI POLIZIA LOCALE;

● n. 5 istruttori amministrativi; 

● E’ in corso un bando di mobilità per Funzionario di Vigilanza;

● Sostituzione di un profilo di Funzionario Tecnico (ex categoria giuridica 
D)  



MISSIONE 01 – SERVIZI ISTITUZIONALI, 
GENERALI E DI GESTIONE

FormazioneFormazione

● Nel corso dell’anno 2024 sono stati  strutturati percorsi di formazione iniziale 
per l’inserimento del personale neoassunto, allo scopo di fornire competenze e 
conoscenze finalizzate al ruolo che lo stesso è andato a ricoprire; 

Per tutto il personale dipendente è prevista: 
● FORMAZIONE OBBLIGATORIA in materia di corruzione e trasparenza, 

Privacy e Sicurezza e salute nei luoghi di lavoro
● L’acquisizione di COMPETENZE TRASVERSALI attraverso l’utilizzo dei 

programmi formativi online quali Syllabus della Funzione Pubblica e 
Transizione Digitale;

● Formazione specifica segnalata dai singoli responsabili e contenuta in un 
programma annuale



MISSIONE 03 – ORDINE PUBBLICO E SICUREZZA
BANDO MINISTERIALE POTENZIAMENTO INTERVENTI PER 
SICUREZZA URBANA ANNO 2024
 
Per nuovi impianti di videosorveglianza nel territorio. Intervento 
ammesso in graduatoria per €. 250.000,00 e non finanziato. Previste 9 
siti esterni al Centro – si comincerà a procedere con risorse proprie

Videosorveglianza sul territorio comunale anche con apparecchiature 
mobili (fototrappole) per fronteggiare i fenomeni dell’abbandono dei 
rifiuti e furti sugli autoveicoli

Acquisto, nei limiti dei fondi comunali, di nuove tecnologie strumentali 
ed informatiche di lettura targhe, per un più efficace e preciso controllo 
delle violazioni alle norme del Codice della Strada   



 RISTORAZIONE SCOLASTICA 

In seguito ad una nuova gara di appalto il servizio di 
ristorazione scolastica è stato affidato alla ditta Sodexo Italia spa 
a decorrere dall’anno scolastico 2024/2025 e fino all’a.s. 
2026/2027, con possibilità di proroga per altri due anni in caso 
di riscontri positivi sull’attività svolta.
● incremento di cibi biologici e a km 0, 
● progetti energetici nei refettori (luci a led, riduttori di flusso), 
● iniziative di recupero delle eccedenze che coinvolgono 

associazioni del territorio.

MISSIONE 04 – ISTRUZIONE E DIRITTO ALLO STUDIO 

 



 ACCORPAMENTO ISTITUTO COMPRENSIVO CAMBIANO 
PECETTO

In base alle nuove norme statali e regionali l’Istituto 
Comprensivo di Pino Torinese sarà accorpato a quello di 
Cambiano (che comprende anche Pecetto) dall’a.s. 
2025/2026. La decisione è stata condivisa tra 
Amministrazioni comunali e scuole coinvolte.

 

MISSIONE 04 – ISTRUZIONE E DIRITTO ALLO STUDIO 



  

Partecipazione a BANDO Regionale 2024 ”Efficienza 
energetica e produzione di energia da fonti rinnovabili degli 
edifici pubblici” per efficientamento energetico e 
miglioramento sismico scuola FOLIS: importo previsto 
investimento €. 1.500.000,00

MISSIONE 04 – ISTRUZIONE E DIRITTO ALLO STUDIO 



MISSIONE 05 – TUTELA E VALORIZZAZIONE DEI 
BENI E DELLE ATTIVITA’ CULTURALI

Restauro e rifunzionalizzazione dell’edificio monumentale ex 
Cottolengo soggetto a vincolo MIBACT (D.lgs 42/04) 
nell’ambito del programma urbano integrato (PUI) coordinato 
dalla Città Metropolitana di Torino e finanziato con fondi 
PNRR per € 2.310.000,00 e con fondi comunali per  € 
300.000,00. I lavori sono in corso di esecuzione dal 
14/06/2024 e l’ultimazione contrattuale è stabilita per il 
7/02/2026.



MISSIONE 05 – TUTELA E VALORIZZAZIONE DEI 
BENI E DELLE ATTIVITA’ CULTURALI

Supportare la parrocchia B.V. delle Grazie di Valle Ceppi nella  
realizzazione dell’intervento di riqualificazione del sagrato 
della chiesa

Valorizzare e recuperare lo spazio antistante la Cappella di Via 
Podio mediante la rettifica della sede stradale, l’allestimento di 
una nuova pavimentazione e la ripiantumazione del cipresso 
abbattuto negli anni precedenti – incarico di progettazione nel 
2024 e lavori negli anni successivi – importo €. 150.000,00



MISSIONE 06 – POLITICHE GIOVANILI, SPORT E TEMPO 
LIBERO

 
Intervento di efficientamento energetico, manutenzione 
straordinaria e di adeguamento, secondo le disposizioni della 
federazione del basket, del campo da gioco della palestra 
Folis tramite accensione di mutuo presso l’Istituto del Credito 
Sportivo e  partecipazione al bando “Missione Sport 2024” 
per ottenere contributo in conto interessi. Importo 
investimento €. 1.000.000,00. Lavori negli anni 2025 e 
2026.

Partecipare a bandi di finanziamento per l’ammodernamento 
e l’implementazione della dotazione strutturale 

dell’impiantistica sportiva



MISSIONE 07– TURISMO

 
Partecipazione al bando regionale Strategie Urbane d’Area (SUA) 
attraverso l’aggregazione n.11 denominata “Collina e pianura 
Torinese”- Ente capofila Carmagnola - per la ristrutturazione e la 
riqualificazione dell’edificio "ex stazione di risalita" di via 
Osservatorio per attività di supporto al museo Infinito e di 
promozione del territorio.

Intervento inserito nella scheda di intervento n. 2 - rete museale 
territoriale coi comuni di Chieri, Pavarolo, Villastellone, Moriondo 
T.se e Riva presso Chieri, per un importo di €. 745.781,53 di cui €.    
605.781,53  finanziato con contributo regionale cofinanzaimento di 
€ 140.000
Progettazione esecutiva anno 2025 ed esecuzione lavori anno 2026 
(cronoprogramma bando regionale).

 
 



MISSIONE 07– TURISMO

 
Sentiero dei pianeti nella rete sentieristica del percorso Torino, 
Superga e Planetario Pino Torinese (Città metropolitana) – 
coordinamento di Pro Natura

● definizione del percorso da Superga a InfinTo – 9,5 km con 
pianeti e corpi celesti in scala

● tracciato graficamente su GIS
● progettato con Planetario e condiviso con Città Metropolitana
● presentato il progetto a CRT per finanziamento previsto anche 

coofinanziamento di Thales Alenia Spazio

 



MISSIONE 07– TURISMO
 

 MARKETING TERRITORIALE 
 

● scelta del logo in modo partecipato
● vademecum per uso del logo per promuovere eventi significativi
● Ipotesi di card con sconti e vantaggi per i possessori negli esercizi 

commerciali e nei musei pinesi
● Valorizzazione sentieri anche con cartellonistica
● Potenziamento del legame tra cultura e natura (sentieri) – 

sviluppo del progetto sui legami tra Cesare Pavese e la colline di 
Pino (ricerca storica e individuazione luoghi e percorsi)

● Protocollo con Film Commission Torino-Piemonte: il 
territorio di Pino come set cinematografico

 



MISSIONE 08 – ASSETTO DEL TERRITORIO 
ED EDILIZIA ABITATIVA

 Realizzazione lotti mancanti dei lavori di riqualificazione di 
Via Roma
● tratto da Via Molina a Via Biscaretti - parcheggi Donatori di 

sangue progettazione esecutiva 2024 (in corso) realizzazione 
nella primavera/estate 2025 : €. 552.989,38, di cui €. 
127.000,00 derivanti da contributo per apertura grandi 
struttura di vendita nei comuni limitrofi per normativa 
regionale 

● tratto da Via Martini a Via Superga  (anno 2026), importo €. 
300.000,00

 



MISSIONE 09 – SVILUPPO SOSTENIBILE E TUTELA 
DEL TERRITORIO E DELL’AMBIENTE

 Installare impianti fotovoltaici nei plessi scolastici per 
migliorare l’efficienza energetica degli edifici, per il quale è 
stato affidato l’incarico a professionista per progettazione di 
fattibilità tecnica ed economica degli interventi.

Verrà aggiornato ed implementato il PEBA, Piano di 
Eliminazione delle Barriere Architettoniche, per monitorare, 
progettare e pianificare interventi finalizzati al 
raggiungimento di una soglia ottimale di fruibilità 

degli edifici per tutti i cittadini. (Richiesto 
finanziamento con DGC 111 del 29/09/2023)



MISSIONE 09 – SVILUPPO SOSTENIBILE E TUTELA 
DEL TERRITORIO E DELL’AMBIENTE

 BENI COMUNI

Nell’anno 2024 sono state approvate le linee di indirizzo strategico per 
la sperimentazione di politiche dirette a promuovere la partecipazione 
dei cittadini attivi, di gruppi informali, associazioni riconosciute e altri 
operatori, nella gestione condivisa dei beni comuni.

● ATTIVITA’ DI SENSIBILIZZAZIONE 

● REGOLAMENTO IN CONSIGLIO

● PATTI DI COLLABORAZIONE CON CITTADINI E ASSOCIAZIONI



MISSIONE 09 – SVILUPPO SOSTENIBILE E TUTELA 
DEL TERRITORIO E DELL’AMBIENTE

 
E’ stato ottenuto un finanziamento di €. 200.000,00 nell’ambito 
del Bando Ministeriale “Siti naturali UNESCO per il clima 2023”.

L’intervento proposto riguarda la realizzazione di un’area 
umida e di ricarica degli acquiferi per il ripristino degli habitat 
lungo il rio Gola.



INVECCHIAMENTO ATTIVO - PALESTRA DI VITA
Insieme al Centro Anziani e al Cssac verrà realizzato nel 2025 

un progetto sull’invecchiamento attivo che prevede una 
palestra di vita gestita da professionisti per allenare le 

capacità mnemoniche e cognitive.

SERVIZIO CIVILE UNIVERSALE
Il Comune ha partecipato come negli anni precedenti al 

bando nazionale per il Servizio Civile Universale avvalendosi 
dell’Anci per la progettazione. In caso di esito positivo del 

progetto, nel 2025 arriveranno due nuovi volontari da 
impiegare in ambito sociale ed educativo. 

MISSIONE 12 – DIRITTI SOCIALI, POLITICHE SOCIALI E 
FAMIGLIA



MISSIONE 14 – SVILUPPO ECONOMICO E COMPETITIVITA’

 
Distretto diffuso del Commercio: 
Riva presso Chieri (capofila), Andezeno, Arignano, Baldissero Torinese, Cambiano, 
Marentino, Moriondo Torinese, Pecetto Torinese, Poirino, Santena, Villastellone,
Villanova d’Asti, Buttigliera d’Asti 

 - ottenuti contributi finanziari destinato ai negozi per 
riqualificazione e ristrutturazione esterna.  Hanno aderito n. 
8 operatori economici pinesi per un contributo totale su 
tutto il distretto di €. 312.413,58, di cui €. 30.000,00  agli 
operatori pinesi. Coperto oltre il 90% delle spese
 - in collaborazione con Ascom si è avviato un progetto di 
consegna a domicilio dedicato alle categorie svantaggiate. A 
Pino ha aderito purtroppo 1 sola attività commerciale.



MISSIONE 14 – SVILUPPO ECONOMICO E COMPETITIVITA’

 
Distretto diffuso del Commercio: 
 

Completato il primo triennio di attività con Comuni e 
ASCOM in attesa di nuove linee progettuali e nuovi 
finanziamenti regionali per avviare nuovi piani strategici per 
il prossimo triennio 2025/2027



MISSIONE 16 – AGRICOLTURA, POLITICHE AGROALIMENTARI

 Distretto del Cibo, primo distretto regionale avviato da 27 Comuni ed 
esteso a 30
 
Obiettivo principale messa in rete delle iniziative di promozione di 
prodotti dei produttori aderenti al Distretto anche in ambito turistico
● Istituiti 3 tavoli di lavoro su Valorizzazione dei prodotti, Agroambiente, 

Marketing Territoriale a cui partecipano amministratori e produttori
● Sponsorizzazione dei prodotti, dei produttori e delle attività agricole ad 

esempio tramite iniziative di Turismo Torino- Pertecipazione a TERRA 
MADRE nello stand della Regione Piemonte

● Coordinamento e messa in rete delle sagre del territorio
● Sviluppo di pedalate turistiche durante le sagre con Turismo Torino

● Studio dell’impatto delle attività agricole sul territorio con Università 
di Torino, prima ricerca in Europa

● Valutazione impatto cambiamenti climatici nelle attività agricole

 
 



MISSIONE 16 – AGRICOLTURA, POLITICHE AGROALIMENTARI

  

Per l’agricoltura l’Amministrazione comunale ha previsto un 
contributo pari ad € 12.000,00 annui finalizzato a promuovere la 
prevenzione della salute e sicurezza nei luoghi di lavoro presso le 
Aziende agricole:
● adeguamento macchinari alla normativa sulla sicurezza
● acquisto materiale per la sicurezza dei lavoratori
● acquisto materiale in difesa del raccolto
● maltimento prodotti fitosaanitari e teli agricoli
● valorizzazione servizi agroecosistemici



MISSIONE 16 – AGRICOLTURA, POLITICHE AGROALIMENTARI

 

Associazioni fondiarie su diversi Comuni per la valorizzazione dei 
terreni “silenti”-  incolti e boschi abbandonati L.R. 21 novembre 
2016. Possibilità di costituire associazioni anche per la creazione di 
nuove imprese agricole con elaborazione di specifici Piano di 
Gestione

 



COOPERAZIONE INTERNAZIONALE

Proseguiranno i progetti di cooperazione internazionale 
con il Comune senegalese di Pikine Est, con cui è stato 

formalizzato un Patto di amicizia. 

Le attività saranno rivolte soprattutto a giovani e donne 
(aggregazione sportiva, interventi formativi, scambi tra le 

scuole di Pino e Pikine).

MISSIONE 19 – RELAZIONI INTERNAZIONALI



DELIBERAZIONE DEL CONSIGLIO COMUNALE

Servizio di rif.: FINANZIARIO

Numero proposta: 127

N. 28 
del 25/09/2024

OGGETTO: APPROVAZIONE DOCUMENTO UNICO DI PROGRAMMAZIONE: 
SEZIONE STRATEGICA 2025/2026 E SEZIONE OPERATIVA 2025/2027.

Letto, confermato e sottoscritto.

IL PRESIDENTE
Stefano CEPPI

(firmato digitalmente)

IL SEGRETARIO GENERALE
Daniele PALERMITI

(firmato digitalmente)
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